

LE Canada ET LES Nations

UN DEMI-SIÈCLE D'ENGAGEMENT CONSTRUCTIF

Le Canada était l'un des 50 pays réunis à San Francisco en 1945 pour créer une nouvelle organisation mondiale qui aurait pour mandat de promouvoir la paix et la sécurité, d'encourager la coopération internationale afin de résoudre les problèmes économiques, sociaux et humanitaires, et de favoriser la culture et le respect des droits de la personne.

Toujours au centre de la politique étrangère canadienne plus de 50 ans plus tard, les Nations Unies sont un forum indispensable permettant aux pays qui en font partie, dont le nôtre, de résoudre leurs différends et de mettre en oeuvre des objectifs communs touchant des centaines de questions d'importance internationale.

L'ONU est la seule organisation multilatérale dont presque tous les pays font partie et dont le programme englobe tous les domaines de l'activité humaine, dans chacune des régions du monde. C'est pourquoi elle a une telle importance pour le Canada. En tant que pierre angulaire d'un système international fondé sur des règles, les Nations Unies constituent un forum essentiel, par l'intermédiaire duquel nous cherchons à influencer les affaires mondiales, à défendre notre sécurité et notre souveraineté au sein d'une infrastructure mondiale stable, à promouvoir nos intérêts commerciaux et économiques, ainsi qu'à protéger et projeter les valeurs canadiennes telles que l'équité, l'égalité des chances et le respect des droits de la personne.

Des Canadiens ont joué des rôles importants au sein de l'ONU, et nombre des grandes réalisations de l'Organisation ont une dimension canadienne. Par exemple, John Peters Humphrey a été l'auteur principal de la Déclaration universelle des droits de l'homme, promulguée le 10 décembre 1948; Lester B. Pearson a élaboré le concept du maintien de la paix au cours de la crise de Suez, en 1956; Maurice Strong a présidé la Conférence des Nations Unies sur l'environnement de 1972, à Stockholm, et la Conférence des Nations Unies sur l'environnement et le développement de 1992, à Rio de Janeiro, servant également de directeur exécutif fondateur du Programme des Nations Unies pour l'environnement.

Il y a aussi des Canadiens qui ont occupé des postes clés au sein du système onusien, notamment celui de président de l'Assemblée générale (Lester B. Pearson, 1952-1953) et en janvier 1998, une Canadienne, Louise Fréchette, a



été la première personne nommée au poste de vice-secrétaire général des Nations Unies.

Le Canada a été élu à six reprises au puissant Conseil de sécurité de l'ONU, servant des mandats de 1948 à 1949, de 1958 à 1959, de 1967 à 1968, de 1977 à 1978, de 1989 à 1990 et maintenant, de 1999 à 2000. Pendant son mandat actuel

au Conseil, le Canada a comme priorité la sécurité humaine, notamment la protection des civils dans les conflits armés, les enfants touchés par la guerre, la prévention des conflits, la consolidation de la paix, les mouvements massifs de réfugiés, le trafic illicite d'armes légères, les violations flagrantes des droits de la personne, et les manquements en matière de gestion des affaires publiques et de primauté du droit.

La contribution actuelle du Canada au budget des Nations Unies est de 28,6 millions de dollars américains, ou 2,754 p. 100 du total des quotes-parts. Notre contribution vient au septième rang, en

photo : Archives nationales du Canada



L.B. Pearson durant une réunion d'un comité aux Nations Unies en 1948

• 1976

Le Canada est élu au Conseil de sécurité de l'ONU pour un quatrième mandat de deux ans.

• 1977

Le Canada obtient le statut de membre permanent du Groupe des Six (G-6) devient le Groupe des Sept (G-7).

• 1979

Le Canada résilie son accord commercial avec l'Afrique du Sud pour protester contre l'apartheid.

• 1983

Le 27 OCTOBRE, le premier ministre Trudeau lance son initiative de paix à l'occasion de laquelle il entreprend un périple dans plusieurs pays du bloc de l'Est et de l'Europe de l'Ouest. L'initiative de paix de Trudeau lui a valu l'attribution du prix Albert-Einstein de la paix, le 13 novembre 1984. (Voir l'encadré de la page 15.)



photo : CANAPRESS



photo : Nations Unies